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两“母”争子
———CUBA陷入维权风波

昨天上午10时30分，北京军区体工队。
2013年CUBA（中国大学生篮球联赛）冬令营

在这里正式开营，只是参加集训的200多名大学生
球员不知道，明年这个训练营还会不会存在，已经开
展了17年的CUBA联赛，还会不会继续存在。

这种彷徨，源自近日有关CUBA所有权的纷
争，大篮协（中国大学生篮球协会）和大体协（中国大
学生体育协会）的“两母争子”，让CUBA这个大学
第一品牌赛事，正面临着夭折的危险。
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一座尚待开发的“金矿”
对于 CUBA（中国

大学生篮球联赛）的所属
权，大篮协和大体协各执
一词，双方为何为了一个
看似关注度有限的联赛
而争斗不止？本报记者昨
天采访了CUBA执行主
席张宁飞。
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关注度
近几年，随着 !"#转播的空前火

爆，$"#转播的继续跟进，在中美两
大顶级联赛的夹击下，!%"# 不论是
电视转播力度还是关注度，似乎都显
得极为有限。其实真实情况并非如此。
“不夸张地说，以前中央五套就像

是 !%"#的频道。”张宁飞这样表示。
!%"#初期的 &'()年，当时因为央视
还没有如今这么多的顶级体育赛事转
播资源，给了 !%"#极好的发展机会。
“当时央视的《篮球公园》除了播 $"#

就是 !%"#（!"# 赛季已经结束），
!%"#的时长也在节目里占了绝大部
分。”据张宁飞回忆，!%"#在当时曾
进入央视体育频道收视率的前两名，
为了满足转播需要，!%"# 甚至调整
了赛程，“周末一个下午连着转播两
场，其余比赛根据精彩程度的不同在
其他时间转播，最多的一年央视转播
了 *+多场，而且还是黄金时间。”
如今，随着更多顶级体育赛事的

引进，以及其他同类赛事的竞争，!%!
"#在央视的转播力度不如当初，但这
并没有降低其关注度———除了每年在
央视和各个地方电视台的转播以外，
网络转播成为联赛新方向。张宁飞透
露，!%"#每场比赛在 !$,-（中国网
络电视台）的观看率从最初几千，到如
今的十万，上升幅度十分可喜，“每一
届比赛，我们都有上百场的转播，而网
络将是我们未来的宣传和转播重点之
一。”值得一提的是，为了保证转播质
量，!%"# 还自己配备了视频制作团
队，每场比赛都有 &+个机位同时工
作，比不少地方体育台转播 !"#的机
位都多。

潜力股
.+/+年，在中国经济商务协会、

中国品牌价值研究中心发布的中国体
育品牌商业价值百强名单中，!%"#
位列第 )0，是百强榜内唯一的高校体
育赛事品牌，品牌价值达到 &+亿人民
币。品牌价值是建立在各个方面皆完
全开发后其应有的产值，!%"# 这块
本应该出炉的大蛋糕，如今却因造血
功能不足而只是一个小蛋挞。

虽然 !%"# 在成立之初十分火
爆，但张宁飞透露当时能收到的每一
单赞助，基本只在 1万到 &+万元之
间。此后，随着联赛的发展，一个赛季
能在广告赞助上收益上百万元，而到
了最近 2年，每年的广告收入都达到

千万级。不过看似收入颇多，其实却入
不敷出。张宁飞表示，!%"#每年所有
的花销加到一起，最少要 .+++万元左
右，而且这个数字还会随着赛事的推
广而增多。造成这个局面的原因，是因
为 !%"#一直秉承不出售冠名权、不
引进烟草广告的宗旨。联赛开办之初，
张宁飞就拒绝了来自烟草公司达到百
万美元的赞助意愿，而不少国内体育
品牌拿着千万级别的合同想要冠名联
赛，也被其回绝，“如果只是要想盈利，
那早就盈利了。”
张宁飞表示，广告赞助应该只是

体育赛事获得收益的一小部分，电视
转播和标志产品的开发，才是联赛造
血的最大环节。但如今，这两个环节却
还未开通。转播方面，!%"#在央视的
转播场次寥寥无几，而在标志产品开
发方面，则受制于 !%"#商标的注册。
虽然张宁飞曾在 3(()成功注册 !%!

"#的商标，但到 .++)年 0月 &2日该
商标已经过期，之后因 !%"#和古巴
的英文拼写相同，在再次注册时遇到
困难。
但张宁飞认为，困难都是暂时的，

!%"#有一天会像美国的 $!##（美
国大学生篮球联赛）一样壮大起来，
“如果我们的造血通道全部打开，我个
人认为 !%"#的价值远远不止 &+亿，
达到上百亿都有可能。”

记者 李元春
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“被换届”的风波
大篮协和大体协的明争暗斗

由来已久，而引发 !%"#维权风
波的导火索，是大体协 &月 1日
在西安召开的大篮协换届会议。
大篮协的换届会议，为何由大体
协召开？在 !%"#执行主席张宁
飞看来，这是一次赤裸裸的“越俎
代庖”：“这是在强奸民意。”

熟悉 !%"#的人都知道，张
宁飞还有另外一个身份，就是浙
江恒华公司老板。这位曾经的浙
大男篮队长，一直都有深厚的篮
球情结，经商成功之后参与创办
!%"# 联赛，至今已经 &0 年。
.++.年，张宁飞在第 *届大篮协
会议上当选副主席，从 .++*年至
今他一直出任执行主席。可是这
次大体协 &月 1日的会议，并没
有通知张宁飞参加，大篮协主席、
现任贵州大学校长郑强和秘书长
陈南生出现在会场，但两人仅仅
宣读了一封抗议信之后就离会。
在大篮协看来，大体协召开

的对大篮协的强行改选会议是
“非法”的，参加此次西安会议的
学校只有 &2*所，没有达到民政
部社团管理局规定的至少三分之
二成员单位出席的标准 4照此标
准应出席单位至少该达到 /56

家7，而且与会代表很多都不是来
自大篮协会员学校。对此大体协
常务副主席杨立国的回应是：“从
法律上说，参加改选的会员学校是
大体协认定的，而不是大篮协认定
的———因为大篮协不是法人。”
大体协曾表示，是因为大篮

协将换届会议推迟了一年多，才
使得大体协不得已召开改选会
议。对此张宁飞昨天也澄清说，其
实大篮协一直在按部就班筹备改
选会议，也正是大体协方面的原
因导致会议延期：“我们本来
8938年 )月就可以召开会议，但
是 0月份大体协发了一个通知，
说 (月份有全国大学生运动会，
所有分会改选会议要推到 33月
或 38月进行。”

CUBA到底归谁？
在业内人士看来，这是一次

迟到的爆发。从 !%"#成立后，大
体协和大篮协的争斗就未停止过，
双方斗争的焦点就是：!%"#属于
谁？而在张宁飞看来，大体协在没
有与大篮协沟通的情况下，突然强
行召开改选会议，其实就是想趁机
把他们这批人清除，把 !%"#这
个优质品牌赛事的所有权夺走。

!%"#到底归谁？在圈内人

看来，现在就像两个成年人在争
夺一个孩子的监护权：“!%"#是
大篮协生的孩子，但大体协认为
孩子是他们的。”而来自大体协方
面的说法是，!%"# 作为在校园
内开展的赛事，其所属权是大体
协，大篮协虽然是赛事的运营机
构，但并不是民政部核准注册的
民间社团，不具备独立的法人资
格。可是张宁飞表示，尽管大篮协
名义上隶属于大体协，但多年来
一直是独立运行的社会团体，
!%"# 更是他和大篮协一手所
创：“我当初的合作对象，是大篮
协，不是大体协。”

大体协和大篮协争 !%"#，
既是一次理念上的冲突，也有经
济利益之争。在张宁飞看来，双方
的理念冲突是最主要的原因：“大
体协想完成大学体育的‘大一
统’，最重要的是，他们不能忍受
!%"#和他们理念不同，却发展
得这么好。”从创立之初，!%"#
就坚持“不卖冠名”直到现在，但
是并不排斥赞助商，曾经吸引安
踏等国内品牌赞助。而在张宁飞
看来，如果 !%"#被大体协控制，
那将成为他们的敛财工具：“光卖
个冠名，就有几千万元了。”

CUBA会走向何方？
在往年，!%"# 每年 5 月份

就要开打分区赛，但是在今年大
体协的竞赛日程中，分区赛却被
改到了 (月份———这是大体协强
行改选大篮协后的一大变动。
据一位参加了西安换届会议

的人士透露，大体协提出了要办
四级联赛的构想，具体来说就是
初中、高中、!%"#、!%":。在这套
体系中，!%"# 有可能变成一个
只属于纯学生而不是篮球特招生
的赛事，而且是在 !%":也就是
“大学生篮球超级联赛”之下的二
级联赛。果真如此的话，!%"#即
使保留名称，也会发生根本性改
变。首先，新的 !%"#如果只允许
普通生参赛，那么现有的篮球特招
生就有可能被大学拒之门外。其
次，整个比赛也很难再像以前那
样，频频被提及为中国篮球培养人
才，而是真正变成一个草根联赛，
观赏性和影响力恐怕会受到影响。
当然，还有另外一种可能，那

就是出现两个 !%"#。不过，就算
张宁飞以及以前的大篮协单独举
办一个 !%"#联赛，如果得不到
教育部的支持，难度之大可想而
知。毕竟教育部有意让大篮协隶
属大体协，而且大部分学校都是
归教育部主管，哪个学校也不会
为了一支篮球队去得罪上级领
导。 记者 李元春
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